

Evaluación de Procesos del Programa Social QC3426 Prevención de Adicciones en Jóvenes “PLANET YOUTH” Guanajuato para el Ejercicio Fiscal 2024

Resumen Ejecutivo

El Programa Social QC3426 Prevención de Adicciones en Jóvenes “PLANET YOUTH” Guanajuato tiene como objetivo, Fomentar la prevención de adicciones en jóvenes del Estado de Guanajuato, incidiendo en los factores de riesgo y protección para mejorar sus condiciones de vida.

En ese sentido, el *Programa, retoma el Modelo tipo Planet Youth*, cuyo objetivo es el fortalecimiento de la comunidad y la familia, haciendo énfasis en el enfoque holístico y comunitario para crear un entorno que ha logrado la reducción de los factores de riesgo y con ello la disminución del consumo de sustancias nocivas en la población adolescente.

En Guanajuato, la familia, sigue siendo uno de los valores sociales por excelencia, por lo que, el gobierno del estado, asumió el reto y compromiso en la adopción e implementación de un Modelo exitoso y de experiencia comprobada. El programa incide para reforzar el cuidado y protección de la adolescencia y la familia, resaltando que la estrategia, está orientada a generar un cambio cultural y como tal, es necesario sentar bases de sensibilización y concientización en la familia, comunidad, clase política y sociedad en general. Asimismo, se requiere del trabajo coordinado de equipos, que serán conformados por la clase política, autoridades y población en general, ya que al tratándose de un cambio cultural, la Antropología Social, presupone, el largo plazo, compromiso y apoyo de todos los sectores de la población

El Programa *Social QC3426 Prevención de Adicciones en Jóvenes “PLANET YOUTH” Guanajuato*, tiene un potencial transformador para abordar la prevención de adicciones juveniles en Guanajuato, siempre y cuando se ajusten sus estrategias a las condiciones locales. La clave será combinar su enfoque preventivo basado en evidencia con una flexibilidad cultural, económica, política y social que garantice su aceptación y sostenibilidad a largo plazo, así como **la mejora de los aspectos técnicos, normativos y metodológicos para fortalecer la operación y difusión**, que se requieren y que al margen se mencionan:

- Generar e implementar nuevos instrumentos jurídicos y normativos que le den certeza legal y operativa a la estrategia y al programa; ya que sólo la celebración de Acuerdos y Convenios, no describen el marco de actuación, participación, supervisión y la medición de acciones.
- Generar un Sistema de Gestión para dar completitud a los procesos e incluir al total de los actores de la estrategia, incluir un plan de mejora continua para incrementar la calidad de los mismos y un programa de identificación de riesgos.
- Otorgar mayor calidad técnica a los procesos y manuales con criterios metodológicos y el uso de herramientas para el análisis de resultados tangibles e intangibles.
- Corregir el manual de organización, ampliando el total de la estructura orgánica, generando las atribuciones, funciones y responsabilidades tanto de áreas directivas, operativas y administrativas.

La integración de estas recomendaciones permitirá no solo un impacto significativo, sino también una replicación exitosa en otras regiones de México.

Guanajuato, consideró como prioridad la prevención de adicciones en adolescentes y jóvenes, y la reconstrucción del tejido social; por lo que además del presupuesto orientado a la operación de la estrategia y del programa, sumo a 14 instituciones afines para el cumplimiento del objetivo, así como y a las 46 autoridades Municipales, para obtener el enfoque de integralidad y permeabilidad que requiere la citada estrategia. Asimismo, consideró al total del personal de salud para ser parte de éste gran esfuerzo. Por lo que, el avance en de la tropicalización de la Estrategia Planet Youth, se está demostrando, al igual que el cambio positivo de cultura laboral al interior de la unidad coordinadora del ISAPEG.